

Serge Nessi
La Croix-Rouge Suisse
au secours des enfants

1942-1945
Le rôle du docteur Hugo Oltramare
 Genève, Slatkine 2011, 262 p.

Ceux et celles qui, en France, ont connu la guerre 1939-1945 découvriront dans cet ouvrage remarquablement documenté à quel point l'un de leurs rêves s'est réalisé pour quelques-uns de leurs compatriotes.

Sous le contrôle de l'occupation nazie, une discrète rumeur se propageait : la Suisse, si proche géographiquement et pourtant distante militairement, accueillait des enfants pour qu'ils se refassent une santé !

Les statistiques parlent : de 1940 à 1949, des familles suisses ont accueilli plus de 160 000 enfants... Dans un pays en guerre, le drapeau de la Croix-Rouge Suisse était donc un emblème d'espérance pour bon nombre de familles. Un mouvement humanitaire, pragmatique et réaliste s'était enraciné dans ce pays et se développait, sur une route administrative semée d'obstacles, dans l'esprit et le cœur de quelques personnalités perspicaces et audacieuses.

L'une d'entre elles reste fort présente dans la mémoire de Français qui ont été les bénéficiaires de son aide. Il s'agit de Hugo Oltramare (1887-1957), médecin et pasteur protestant à Genève, qui n'a eu de cesse, en ces circonstances difficiles et douloureuses, d'assumer une tâche en profondeur : celle de coordonner une entreprise de survie pour des enfants nécessiteux.

L'ouvrage de Serge Nessi, juriste et ancien délégué général au Comité international de la Croix-Rouge, rappelle avec soin cette période au cours de laquelle de nombreuses familles suisses ont ouvert leur maison et leur cœur. Voilà des pages qui nettoient l'image, si souvent défigurée, d'un pays suspecté de compromissions avec le Reich sous couvert de neutralité, et qui, par contraste, mettent en lumière des valeurs qui constituent un solide héritage humain et spirituel dans l'histoire d'une nation.

L'exemple d'une détermination privée est à l'honneur de Genève, et il est précieux de s'en souvenir.

Louis Christiaens

■ Economie

Emmanuel Faber
Chemins de traverse

Vivre l'économie autrement
 Paris, Albin Michel 2011, 224 p.

« A travers ces pages, ce sont l'engagement et l'esprit d'innovation de l'auteur dans de multiples projets dans le monde qui sont récompensés. Alliant à la fois l'efficacité du manager et une approche éthique des convergences entre l'économie et le social, Emmanuel Faber, qui est vice-président du groupe Danone, ouvre des perspectives originales sur le monde de la finance et de l'entreprise en valorisant la dimension humaine de ses initiatives. Rassemblant ces éléments, économiques, financiers, sociaux, pour les passer au crible d'un autre regard, l'œuvre est ainsi pénétrée d'un humanisme chrétien authentique et pleinement actuel. » Tel est le commentaire du jury qui a décerné à cet ouvrage le Prix humanisme chrétien 2012.

Ce livre est le témoignage d'un homme qui nous donne la chance de partager son expérience professionnelle mais surtout humaine. D'emblée il dénonce le double refus du cynisme de la finance et du désespoir de l'idéalisme, et réhabilite à juste titre l'entreprise. Le choix de la gratuité, au sein du monde concurrentiel, la recherche permanente de l'efficacité et la recherche de sens à son action lui permettent d'assumer à la fois son rôle de dirigeant d'une multinationale et d'agir dans le souci de l'autre. Il montre qu'une voie managériale responsable est possible pour un chrétien convaincu et convaincant, invité cette année à prêcher la retraite de Carême à Notre-Dame de Paris. Son activité foisonnante lui permet de nouer le dialogue avec les altermondialistes, en brisant leurs résistances et en partageant avec eux la conviction « qu'un autre monde est possible ».

Beaucoup d'initiatives sont rapportées, telles la création d'une chaire « social business. Entreprise et pauvreté » à l'école des HEC Paris ou le développement du *copyleft* par opposition au copyright.

Ce livre est à recommander à tous mais surtout aux sceptiques. J'y ai pour ma part décelé une voie vers la sainteté.

Dominique Mougeotte